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为驳回老人“无厘头”诉讼叫好
在大多数人心中，比“老人恩将仇报”更恶劣的是，公权力机构不能明辨是非，伸张公正，这就进一步打击了

人们的善心、善念。从这方面来看，法院作出“驳回诉讼”的判决是抚慰人心的。

前不久，齐鲁晚报报道了李女士好
心搀扶老人，却被对方指认是撞人者。近
日法院下达判决书，判决驳回了原告方
的诉讼请求。法院认为，如果要证明李女
士骑车刮到了老人的车，最好的证据就
是做接触鉴定，这在事故责任认定是十
分常见，但老人及其家属当时专门做说
明不做鉴定，而今又提出诉讼请求，做法
令人费解。

“扶起摔倒老人反被诬赖”及“老人
摔倒无人敢扶”的新闻频频见诸报端，以
致于网络上演绎出各种“老人摔倒你敢
不敢扶”的桥段，表面上是网友在插诨打
科，实际上更是对现实社会下“做不起好
人”的强烈讽刺。当年南京彭宇案的“好
人没好报”冷了众人的心，至今仍记得当
时的判词：“从常理分析，他与老太太相
撞的可能性比较大”；“如果不是彭宇撞
的老太太，他完全不用送她去医院，而可
以自行离去，但彭宇未作此等选择，他的
行为显然与情理相悖”。

就彭宇案、许云鹤案本身，我们不愿
意过度渲染其负面效应。然而不得不承
认的是，这两起案件的负面效应已经深
刻地种在人心之中了，就算法院对案件
进行改判，挽回的也很有限。我们的生活
仿佛一下成了“精神分裂”。一边是不遗
余力地大肆宣扬社会上有多少动人事迹
和美德，然后把各类英雄与壮举拔高到
常人无法企及的高度上；一边在用这样
一种无情的判决提醒着大众，如果你所
做的好事在“常理”与“情理”中不能得到
理解，那么你会很惨的。

就齐鲁晚报报道的这篇文章来看，
笔者不能断定李女士和这位老人究竟孰
是孰非，但是笔者更愿意相信法院的判
决是客观公正的，至少，它为人心惶惶的
社会打了一剂强心剂，让人们觉得法律
依然是可以依赖的，可以为为助人为乐
者“保驾护航”。毕竟，在大多数人心中，
比“老人恩将仇报”更恶劣的是，公权力
机构不能明辨是非，伸张公正，这就进一
步打击了人们的善心、善念。某些“老人”
的行为，其言论本身就是一面之词，但是

一旦公权力不辨是非，就成了帮凶，放大
了不良影响。

实际上，面对“老人摔倒是否该扶”
这样一个问题，相信绝大多数人都愿意
伸出仗义之手，说明当下社会对道德的
认知水准并不低。遗憾的是，在类似事件
中，很多人并没有这样去做。说明社会上
很多人的道德认知和实践能力已经出现
了严重的脱节。而之所以会这样，其中一
个重要原因便是对司法机构能否秉持公
正已经抱有迟疑之态。倘若“授人玫瑰”
非但不可能“手有余香”，反倒是“手有余
刺”的话，谁还会一如既往地做好事，这
还真是个问题。

是否要见义勇为，本不该成为一个
讨论议题。但当有关该议题的讨论铺天
盖地之时，整个社会从个体到体制，势必
都应该作出必要的深思。就司法而言，面
对此类足以引起公共道德上巨大争议的
案件时，在判决上务必慎之又慎，当力求
还原案件之真相，以做出公正之判决。只
有司法公正作为强有力的“后盾”保障，
才不会再产生“扶不起”的荒唐言论。

□王琳

今日潍坊

街谈巷议

□李洪嵩

C02
2011 年 11 月 14 日 星期一 编辑：王琳 组版：曹庆丽

艺考直通车： 2 0 1 2 年山东省在济南

市、青岛市、淄博市、潍坊市设立省外院校

艺术类专业考试点。每个省外院校只能选择

1 个考点进行 1 次专业考试。考试时间将在

2012 年 2 月 2 日— 2 月 17 日进行。

舞者王茜：昨天收到一封厚重的信，足

足有 16 页，是一个抱着梦想的潍坊的男孩

儿写的。首先当然要谢谢你对我的支持，信

我看完了。有梦想是件再好不过的事情了，

可是有这样一句话说的好“别把自己不当回

事儿，也别把自己太当回事儿”，某些时候

也许重重的打击才能让我们认清现实！加油

吧，希望你足够勇敢！

mm 旋律：来了潍坊这么久，没有一次

好好看看潍坊，今晚围着繁华地区走了走，

好喜欢潍坊夜晚银白色的装饰树灯，很漂

亮。

Wennie 温小妮：昨日潍坊的小妹妹送

了些潍县萝卜，实在盛情难却。我望着那些

萝卜发愁，妈妈让我拿到楼下的绿化带挖几

个坑种上，以保持萝卜的新鲜，目前正在研

究此事的可行性。

漫步白浪河：看到山东公共晚上重播山

东新闻联播，很久没有看这个了，很有兴趣

认真看。发现这么多新闻竟然连个与潍坊有

关的新闻都没有，失望。

中企动力-刚子：毕业五年，从上海到

青岛到潍坊，城市越来越小，职位越来越

高，发现越来越不喜欢三线城市的慢节奏和

低欲望！

溪边看夕阳：社会在沉沦，谁之过？我

总感觉到有一股力量在反着人们的思想，这

些反面的教材在诉说着什么？其用意何在？

消极人类的思想比什么都来得厉害，各位请

细细思量。【评】好心扶倒地老人却当被告

潍坊“彭宇”被判无责。

漫步白浪河： 2011 中国(国际)休闲发展

论坛 12 日在南京开幕，备受瞩目的“ 2011

中国十大特色休闲城市”等休闲大奖名单经

过最后筛选，正式公布。潍坊、承德、普

洱、衢州、开封、晋城、东莞、滁州、庆

阳、遵义荣获“ 2011 中国十大特色休闲城

市”称号。十大休闲城市中国·潍坊，很是

高兴，希望家乡越来越好啊!

迷失的季节：坊茨小镇德日建筑群，潍

坊坊子区原德军占领区……一百多年过去

了，只剩下原德国建筑的一系列遗址……这

些建筑都是给原来德军军官及煤炭厂富豪的

住所，教堂、医院、火车站、学校一应俱

全。后来悲摧地被日本人赶走了……

记者从潍坊市消防支队奎文大队了
解到，在今年上半年的火灾中，电器、烟
头是引发火灾的两大主要原因，乱扔烟
头引发火灾占两成。(11 月 10 日《齐鲁晚
报·今日潍坊》)

寒冬来临，又到火灾事故多发季节。
每当看到被大火烧过的现场，或者在报
刊、电视新闻上看到火灾消息，都让人心
痛不已。俗话说，“水火无情”，在没有遇
到事故的时候，很难想象火灾的破坏性
有多大。2010 年 11 月 15 日 14 时，上海余
姚路胶州路一栋高层公寓起火。据附近
居民介绍，公寓内住着不少退休教师，起
火点位于 10-12 层之间，整栋楼都被大火
包围着，楼内还有不少居民没有撤离。截
止 11 月 19 日，大火导致 58 人遇难，另有
70 余人正在接受治疗，另有 56 余人失
踪。事故原因已初步查明，是由无证电焊
工违章操作引起的。

想想一次违章造成了多么沉重的损
失。且不说财产方面，单单人命就多的吓
人。而据潍坊消防支队奎文大队介绍，上
半年的火灾中，因为电器、烟头引发的竟
然占道了两成。可见，对于“小火星”绝对
不能掉以轻心。

随着高层建筑的增多，消防压力越
来越大。尽管有了更好的防火材料，和更
好的消防措施。但是，因为楼层过高，一
旦发生火灾，即使能够实施救援，也比救

援平房火灾难度大的多。因此，更要求住
户注意防火。现在的电器增多，部分电
器质量不过关，或者个别线路老化，很
容易出现问题。而很多家庭，对于电
器、线路，以及天然气管道、灶具是缺
乏专业知识的。只有在出了问题后，才
会找人修理。如果一旦出现明火现象，
往往会酿成大祸。所以说，对于这些问
题，都应该未雨绸缪，及早预防。吸

烟，烧了被子、衣服，都还不算是大
事，倘若烧了床铺、地板，从而引发火
灾，那问题就大了。因此，小小烟头也
是不可忽视的。

总起来说，多数火灾还是可以避免
的，只要大家都做有心人。不要在消防上
存有侥幸心理，事情就能办好。平时多注
意下细节，把事故消灭在未成之时，是自
己的幸运，也是左邻右舍的福气。

《齐鲁晚报·今日潍坊》“朝天锅”版全新升级，如果您想对咱潍坊的事儿说上几句，评上一段，请你发送本

报投稿邮箱：qlwbpl@163 .com，字数在 600 — 800 字为宜，期待您的关注。

头条评论

切莫看轻“星星之火”

临朐妹妹救哥哥

脐血移植治好再障绝症
5 岁男童突发绝症

2002 年 4 月的一天，山东省临
朐县卧龙镇的李强(化名)家迎来了
一个可爱的小生命，初为人父人母
的李强夫妇欣喜之余，为儿子起名
为烁烁(化名)。

2006 年初，年仅 5 岁的小烁烁，出
现面色发白，时常感到有气无力的症
状，和小朋友们玩一会就喊累。细心
的妈妈带烁烁去医院检查。拿到检查
结果的烁烁妈妈简直不敢相信自己
的眼睛——— 再生障碍性贫血，几个字
犹如晴天霹雳让烁烁妈妈大脑空白。
烁烁一家得知这个消息之后，再也没
有了以往的平静生活，开始了漫漫求

医路，奔波了几家大医院，都确诊为
再生障碍性贫血。

“孩子平时好好的，怎么就得了
这种病！”烁烁妈妈一提起这个事情，
还是泪流满面。

骨髓移植才有希望

经过医院的诊断，医生建议进行
造血干细胞的移植。因为再障主要表
现为骨髓造血功能低下，恢复正常的
造血功能才是治疗的关键。小烁烁只
有 5 岁，骨髓移植的排异反应让人担
忧，而且要做骨髓移植的话，十几万分
之一的配型相合的机会无疑像海底捞
针。本以为治疗有望的小烁烁一家，了
解到骨髓配型的困难之后，再一次陷

入焦急和不安当中。“只要能救孩子，
让我做什么都可以！可是去哪里找能
和孩子配型成功的骨髓呢？”

就在家人为小烁烁的病走投无
路的时候，烁烁的主治医生介绍脐带
血可以代替骨髓做移植，并且临床上
不乏成功案例。脐血中富含大量的造
血干细胞，完全可以代替移植，治疗
白血病、再生障碍性贫血等血液类疾
病。由于小烁烁出生的时候并没有储
存脐血，烁烁的主治医生说，脐血在
兄弟姐妹之间，有四分之一配型相合
的几率，这比骨髓配型相合的几率明
显要高的多。

烁烁爸妈认定脐带血能救小烁
烁的病，决定再为小烁烁生一个弟弟

或是妹妹，用这份珍贵的脐血为烁烁
治病。

妹妹脐血带来新生

李强一家所在的计划生育服务
站得知具体情况之后为其开具了二
胎生育证明。2007 年 10 月份，小烁烁
的妹妹顺利出生了。当年 10 月 19 日，
妹妹的脐血顺利存入山东省脐血库。
经检查配型，妹妹的脐带血和小烁烁
的配型相合，完全满足移植手术的需
要。小烁烁的病有救了！

“原来我也没意识到脐带血的用
处，觉得这病不会落到自己头上，可
天意不由人，我要是给烁烁留下脐
血，这孩子就不用受这些罪了！”烁烁

妈妈对没给小烁烁存脐血这件事，说
起来就遗憾。

2011 年 6 月 9 日，李强一家对这
天的到来既怕又盼，小烁烁要在这一
天进行脐血移植。

山东省脐血库的工作人员按时
把脐血安全送达移植医院：上海儿童
医学中心。由于前期准备充分，手术
进行的很顺利。

6 月 21 日记者随访发现，小烁烁
没有排斥反应，各方面指标均正常。

6 月 28 日，记者接到喜讯，小烁
烁已成功出院。脐血造血干细胞已经
完全植入。
山东脐血库
咨询电话：800-8606600 400-6066600
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